

# Fueron Liberados 25 Refugiados Secuestrados en la Argentina

**BUENOS AIRES, 12 de junio (AP).—**Los 25 refugiados políticos extranjeros que habían sido secuestrados ayer, fueron liberados, algunos con heridas de torturas, y sus misteriosos captores les dieron un plazo de 48 horas para abandonar el país.

Uno de los liberados, que confesó estar "terriblemente asustado", dijo que hoy antes del alba fueron lanzados de camiones en diversos puntos de los alrededores de Buenos Aires, desde donde debieron regresar por sus propios medios a los 2 hoteles desde donde habían sido secuestrados a punta de pistola en la madrugada de ayer.

Los refugiados, la mayoría chilenos, no explican cuáles son sus planes con respecto a la advertencia de los captores, ni dijeron si éstos formularon alguna amenaza para el caso de desobedecer.

Los liberados dijeron que durante todo el tiempo del cautiverio estuvieron con los ojos cubiertos e ignoran dónde pasaron las últimas 24 horas.

## FUERON TORTURADOS

Algunos tienen costillas rotas y casi todos tienen heridas leves, que requirieron en algunos casos atención médica. Funcionarios de las Naciones Unidas dijeron que hubo torturas, pero ni ellos ni los liberados quisieron dar detalles. Algunos de los hombres estaban tan golpeados, que no podían hablar.

Robert Muller, representante del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, anticipó que se protestará enérgicamente ante el gobierno.

Mientras tanto, la policía dispuso severa vigilancia frente a 18 locales que albergan a refugiados bajo protección de la ONU.

Uno de los hoteles desde donde fueron secuestrados los asilados está a 50 metros de una comisaría, y algunos de los liberados presentaron denuncia allí, pero dijeron que se les prestó poca atención.

El jueves por la noche, el gobierno había reiterado en un comunicado que se respaldaría la situación de los refugiados y se les otorgarían condiciones de seguridad.

Mientras tanto, a su regreso de la Asamblea de la Organización de Estados Americanos, en Santiago, el canciller César Guzmán dijo ayer que en esa reunión reiteró

el respeto del gobierno militar por los derechos humanos.

"La Argentina tiene una acendrada tradición de respeto por los derechos humanos, que figura desde los orígenes de la historia nacional", expresó el ministro.

Y agregó: "Para un análisis de ese problema, habrán de tenerse en cuenta, como elementos concurrentes, las necesidades de la seguridad nacional en un época de auge del terrorismo subversivo internacional".

El gobierno argentino ha denunciado que existe una campaña internacional para desprestigiar al país.

## ACTUARON TRANQUILAMENTE

La noticia del secuestro conmovió en la tarde de ayer a los medios periodísticos. Numerosas personas visitaron las redacciones de periódicos en busca de información.

Testigos del secuestro —al igual que el comunicado de la oficina del Alto Comisionado— recalcaron que los secuestradores actuaron con toda tranquilidad, que se desplazaban en automóviles similares a los que han intervenido en otros secuestros y que trataron con rudeza a las personas que se llevaban.

Sin embargo, los matutinos de hoy se abstienen de publicar la información, con excepción del **Buenos Aires Herald**, editado en inglés. Otros diarios simplemente se hacen eco del comunicado del Comisionado, que dice en parte:

"Veinticinco personas, incluyendo 2 menores, fueron llevados por un grupo (de unos 40 hombres fuertemente armados) con destino desconocido. Veinticuatro son refugiados bajo mandato del Alto Comisionado de la ONU" y el restante es un paraguayo casado con la administradora de uno de los hoteles. Los 24 secuestrados son chilenos y uruguayos, y 2 de ellos son adolescentes.

Se calcula que en la Argentina residen actualmente unos 25 mil refugiados políticos, en su inmensa mayoría procedentes de países latinoamericanos vecinos, principalmente Chile y Uruguay. También hay muchos paraguayos, bolivianos y brasileños, y parecía evidente que entre ellos cunde el temor después del secuestro en masa, y pese a las seguridades emitidas por el gobierno y verbalmente por el ministro de Relaciones Exteriores.

## EXCELSIOR

### Los 25 Secuestrados en B. Aires, Libres Tras de ser Torturados

- ★ Les Dieron 48 Horas Para Abandonar el País
- ★ Anuncia ACNUR que Protestará Oficialmente
- ★ El Gobierno Condena los Secuestros

**BUENOS AIRES, 12 de junio. (AP, Latin, AFP y ANSA).—**Los 25 refugiados políticos extranjeros que habían sido secuestrados a punta de metralletas y pistolas, fueron liberados hoy, con señales de haber sido torturados.

y sus secuestradores les dieron un plazo de 48 horas para abandonar el país.

La Alta Comisión de las Naciones Unidas para Refugiados (ACNUR) informó que protestaría enérgicamente ante el gobierno argentino por el secuestro en masa.

El gobierno militar argentino se apresuró a condenar el secuestro, que "no ha respondido a procedimiento irregular alguno de las fuerzas armadas, policiales o de seguridad".

cont. at...

Sadrudin Aga Khan, alto comisionado de las Naciones Unidas para refugiados, pidió al secretario general de la ONU, Kurt Waldheim, que interceda ante el gobierno argentino en defensa de 20,000 refugiados políticos sudamericanos que hay en ese país. El embajador argentino ante la ONU, Carlos Ortiz de Rosas, fue llamado a la sede de la organización.

El secuestro de los refugiados —23 chilenos, un uruguayo y un paraguayo— ocurrió ayer a las 4 de la madrugada, en los hoteles "Hilton" y "Pilot". Este último está a unos 50 metros de una comisaría policíaca. Los secuestradores actuaron con mucha seguridad en sí mismos, como si supieran que gozaban de impunidad.

Bajo amenazas e insultos los pistoleros se llevaron a 24 hombres, incluyendo dos menores, y al esposo de la administradora de uno de los hoteles, de nacionalidad paraguaya.

Fueron liberados, paulatina mente, en horas de esta madrugada, e informaron que durante todo su cautiverio estuvieron con los ojos vendados. Poco antes del amanecer fue-

ron lanzados desde camiones en diversos puntos de los alrededores de Buenos Aires.

#### SE ENCUENTRAN ATERRORIZADOS

La mayoría de los secuestrados tienen costillas rotas, hematomas y uno tiene fracturado un maxilar. Un funcionario de la ACNUR en Buenos Aires, confirmó que los exiliados fueron objeto de torturas, pero ni él ni los liberados quisieron dar detalles. Estos están aterrorizados. Algunos se hallan tan golpeados que no pueden hablar.

El gobierno argentino destacó hoy policías para resguardar los hoteles donde fueron cometidos los secuestros, y anunció que ha iniciado una indagación.

El secuestro ocurrió unas 24 horas después de que un grupo de pistoleros robó las listas de miles de refugiados políticos, en las cuales figuran

nombres, domicilios, ocupación y otros informes.

El ministro de Relaciones Exteriores de Argentina declaró, al regresar de la Asamblea General de la Organización de Estados Americanos que se efectúa en Santiago, Chile que "Argentina tiene una acendrada tradición de respeto por los derechos humanos".

#### QUE LA POLICIA NO INTERVINO

Hasta ahora, ningún organismo policial o de seguridad argentino ha admitido realizar acciones contra refugiados latinoamericanos.

En París, el escritor Régis Debray, que estuvo preso en Bolivia desde 1967 hasta 1970, acusado de pertenecer a la guerrilla del Che Guevara, escribió un artículo en el semanario "Le Nouvel Observateur" con el título de "Los que Mataron a Torres".

Dice Debray que el reciente asesinato del ex presidente boliviano Juan José Torres "convirtió la carnicería de Buenos

Aires en un sistema de gobierno".

Debray, quien fue liberado durante el gobierno de Juan José Torres, subrayó que la "Operación Fénix, concebida por Estados Unidos para todo un continente, tiene por objeto la eliminación física de la oposición, transformando en clan destina a la represión oficial".

El escritor francés expresó que "los secuestros sustituyeron a las detenciones, las casas de tortura confidenciales, a las prisiones y los vehículos anónimos, a los de servicio oficial".

De ese modo —según Debray— existen todas las ventajas de la clandestinidad, sin ninguno de sus inconvenientes".

Debray también saludó a la memoria del ex presidente Torres, "hombre sencillo, íntegro y valeroso que, llevado a la presidencia de Bolivia por una insurrección popular, tuvo la audacia de hacerme liberar, poco después, en las narices de los fascistas que ya conspiraban contra él".

EL SOL DE MÉXICO

# MUNDO DESDE EL SOL

Por Modesto SEARA VAZQUEZ

## AMERICA

### Argentina: Cómo se Acaba con los Visitantes Incómodos

Tras lo sucedido a los 12 políticos uruguayos y al boliviano Juan José Torres, asesinados después de haber sido raptados en Buenos Aires, no se podía sentir mucho optimismo por la suerte de otros veintitantos exiliados, uruguayos y chilenos, que a punta de pistola habían sido secuestrados del hotel donde residían. Como en los casos anteriores, la actitud de las autoridades fue de una pasividad inexplicable, es decir, inexplicable a menos que hubiera complicidad o complacencia con la forma en que se tratan a esos extranjeros, cuya presencia en Argentina alguien no juzga oportuna. Afortunadamente la mayor parte de ellos han sido liberados, aunque sea después de haber sido maltratados.

La reacción que estos asesinatos y secuestros han provocado en el mundo debería obligar al gobierno militar argentino a adoptar medidas de seguridad que acaben con actos de tal naturaleza, que no sólo merecen el repudio universal sino que manchan la imagen del gobierno y del país argentino ante los ojos del mundo.

### Bolivia: Juan José Torres Sigue Vivo Para los Bolivianos

Viviendo semiolvidado en el exilio argentino, el expresidente boliviano Juan José Torres no tenía grandes posibilidades en el futuro inmediato de modo determinante en la política de su país. Sin embargo, su muerte ha provocado una oleada de desórdenes en Bolivia, obligando al gobierno de Bánzer a tomar serias medidas que culminaron en la declaración del estado de sitio y la ocupación, por las fuerzas armadas, de 4 distritos miradas, varias emisoras de radio, así como el arresto de unos 100 dirigentes.

Aunque, como en ocasiones anteriores, el gobierno parece haber controlado la situación, la inquietud reinante no podrá ser totalmente eliminada. En cualquier momento puede resurgir el descontento abierto.